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处境探讨处境探讨处境探讨处境探讨    

************************************************************************** 

    

上帝家里的人上帝家里的人上帝家里的人上帝家里的人    

    

 

                            唐崇怀牧师唐崇怀牧师唐崇怀牧师唐崇怀牧师 

    

((((前国际神学研究院院长前国际神学研究院院长前国际神学研究院院长前国际神学研究院院长)))) 

    

    

小引小引小引小引：：：：生命的摧促和回归的呼喊生命的摧促和回归的呼喊生命的摧促和回归的呼喊生命的摧促和回归的呼喊    

 很多年前，我们教会有一位会友，那时，他刚加入加入教会，是东北人——有

特别个性，比较强，也比较扎实。讲话肚里、嘴里完全一样，有话就说。一般来说这

位弟兄看来比较刚硬，没有什么情感表现。有一次，我们聚会的时候，我断没有想

到，他竟然显露出特别脆弱的一面。那时他哭得像一个小孩子一样，不能想象。原来

讲道时正讲到抗日的事。我念了一首抗战歌。后来，我就学到了，你要叫一个东北人

哭，很容易，你一唱“我的家在东北松花江上”，他就哭了。其实，不但东北人听了

会哭，经过抗战的中国人也都会哭了。我很想读出来，可能我读不下去。这首抗战歌

是这么唱： 

 我的家在东北松花江上，  

  那里有森林煤矿，  

 还有那满山遍野的大豆高梁。  

  我的家在东北松花江上，  

  那里有我的同胞，  

  还有那衰老的爹娘。  

 “九一八”，“九一八”，  

 从那个悲惨的时候，  

 “九一八”，“九一八”，  

 从那个悲惨的时候，  

  脱离了我的家乡，  

  抛弃那无尽的宝藏，  

  流浪！流浪！  

  整日价在关内流浪！  

 哪年，哪月，  

  才能够回到我那可爱的故乡？  

 哪年，哪月，  

  才能够收回那无尽的宝藏？  

   爹娘啊，爹娘，  

   什么时候，  

   才能回到你们的身旁。 
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         我相信这首思乡的诗，也是一首想家的诗。说实话，人在这个世界上，跟

其他动物还会有许多相同的地方。动物中的燕子，逢春都会飞回原巢，北欧还有一种

叫旅鼠的动物，在某个特定的时候，生理里有一种莫名催促的力量，它们会想到一个

自己的地方去。这时它们会一个连一个开始跑，不知道要到哪里去，接着成群成队同

一方向，千万只旅鼠壮烈的继续奔跑，最后都投到海里。 海里的鲑鱼岂也不是如

此，到了时候，千辛万苦游回原地。其实，鸟也好，动物也好，鲑鱼也好，还有其他

活物，就是人也多多少少都会有一种内在的，生命里面的回归基因——一种无名的渴

望，催促人回“家”。到了一定的时候，它们突然会让我们隐隐听到故乡的呼唤，特

有的乡愁，很想回家。 

 我相信每一个人都会有一个家。一般来说，你若在外不回家，大致是无家可

归，不然是有家归不得；还有一个更可悲的事，是不想回家。 正如中国古人所说：

“悲，不如心死！”当你没有心想回家的时候，那是何其悲惨。 

 感谢上帝，无论如何，你还会有一个家、是他为人类所预备的家。人活在世界

上，就是今天你在这里生活过得很好，可能你好像有一个很好、温暖的家。但是，曾

几何时，你的内心仍会有一股莫名的声音对你说，“起来，回家吧，你应该回家。”

这时，你就是拥有一切，但您心灵仍觉空虚；不是因为你没有产业；不是因为你没有

朋友，乃是你没有一个家的保障。这个家到底是什么？这段经文给我们看到了人的真

实情境，但也给我们看到那位创造主为人类所预备的佳美的家。让我们先来看看我们

的实际真况，再来看看神的恩召和奇妙的应许和在基督里无比的福份 。 

 

一一一一、、、、灰色的人生灰色的人生灰色的人生灰色的人生------------------------离家的游子离家的游子离家的游子离家的游子                ((((弗二弗二弗二弗二 11111111----12121212))))    

 以弗所书 2：11－21，是灰色人生的写照， 它让给我们看到人的原形状态：我

们原是没有上帝、没有盼望的人。在心理学中说到颜色，我们发现颜色有热有冷，热

颜色叫人兴奋，冷色令人冰凉。 “白色”叫人看了有些彷徨凄凉；“黑色”叫人家

感到阴沉惧怕，但是在所有的颜色中间，有一种颜色，难以形容，英文叫

“Bleak”，中文很难翻译，不是白、不是黑，也不是灰。是一种难以形容的灰，可

以说是没有颜色。黑有颜色，白也是颜色，“灰”还有颜色，但“Bleak”什么颜色
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都没，像是一种的无情，无奈。我想，在形容人生和心境，可能用“灰”还讲得过，

就用灰色人生来形容。 

 当一个人离开上帝的时候，不论你有什么，或什么都没有， 你的人生是一种

无情的黯淡凄凉；其实，当人就是什么都没有，他还有回一个“什么”！可是，当你

离开上帝的时候，你的人生是一个凄凉的黯淡，其实，连“暗”都没有，只有“淡”

和“灰”的特点和状态。我把这种人比如“离家的游子”。您在这时，可能有一个太

太在家里等你，可能有一个母亲盼您回家，也可能一个在家的孩子在您心中向你呼

唤，也可能这些人都没有了，你心中空虚、彷徨。但保罗这里说，那个时候，你们与

基督无关，远离上帝，远离了真理，心中没有底，没有任何可以抓得住的东西。 

 曾经有一个无神论的人，他一生推广无神论， 他认定根本没有上帝；其实他

这么认为也就罢了，但是他为着这个没有上帝的信仰，他极力争辩，立定心意要打倒

那些信有上帝的人。看起来他是蛮成功，也有很多的随从，他的孩子们也很都随从他

的脚踪。有一天，当他老了，病得快要死的时候，弥留间，突然对他的孩子说，“孩

子啊，你快快为我找一个牧师来， 我想信耶稣！”他的孩子对他说：“父亲啊，你

一生的工作岂不在辩论没有上帝吗？你也有着这么多的随从，我们这几个孩子在你身

边，就是要维护你、随从你的信仰。”就在他临近死亡边沿的时候，他对他的孩子们

说：“请快一点，我不能再等了。”他的孩子们对他说：“爸，你再坚持一下吧！如

果你在死的那一刻，牧师来了，你信耶稣，这不是前功尽弃、功亏一篑吗？”这位父

亲在最后咽一口气的时候，竟然说了一句话：孩子啊，要抓住的是什么， 有什么可

以抓住的呢？讲完，他就走了。 

 亲爱的弟兄姐妹，人若没有上帝，那是悲惨中最大的悲惨。你知道耶稣在十字

架上说了，“我的上帝，我的上帝，你为什么离弃我？”就是神的儿子都受不了那一

种的痛苦，你受得了吗？我不知道你现在心中在想什么？但是我知道：一个没有上帝

的人是一个没有指望的人。圣经说，“他在神的应许之外，是局外人。”  

 解放以前的上海，有一个很有钱的人死了，他死的时候，几家忧愁，几家欢。

有些人很痛快，认为为富不仁，都是坏人，这有钱人死了再好没了；也有人认定有钱

人都是好人，做了很多善事，就有些人痛哭；那时有一个人，哭了好几天、好几周，

他的朋友去安慰他，他一点也不受安慰。人就问她，“这个死了的人跟你有什么关系
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呢？他是你爸爸吗？”回答：“不是。”“是你叔叔吗？”“不是。”“那他到底跟

你有什么关系？哭得这么惨”他不回答。他的朋友不断追问，到最后，他倒爽快地回

了一句话，“如果有关系的话，我还哭什么？就是没有关系，我才这么哭得这么凄惨

啊！” 

        亲爱的弟兄姐妹，如果你跟基督耶稣没有关系，如果你跟上帝没有关系，那

个生命是凄惨的生命。因为你实实在在是一无所有。其实，上帝并不喜悦你在这样的

状态里。当我们离开上帝的时候，当我们还作罪人的时候，当我们还不认识他的时

候，他已经差遣他的儿子为我们死，且死在十字架上。这就叫做福音。这是耶稣基督

来到这个世上所成全的一切。我们感谢上帝！ 

 

二二二二、、、、家的呼唤家的呼唤家的呼唤家的呼唤：：：：神的恩召神的恩召神的恩召神的恩召            ((((弗二弗二弗二弗二 13131313----18181818))))    

        保罗说，“你们从前远离上帝的人，如今却在基督里藉着他的血，已经得亲

近了。”神为你预备一条道路。我们的神是慈爱的神，在他的公义里面，他审判一切

的罪恶；同时他也在他的公义里面为人预备救恩，让人无可推诿。把浪子心中的惧怕

除去，使浪子随时可以回家。让这浪子就在他最凄惨的时候，他想到了他父亲的家，

他回来了。 

 亲爱的弟兄姐妹，今天我们要清楚的了解，我们是上帝所造的人，他为我们预

备一个家，他的家。这个家在呼唤我们，因为救恩已经成全了。 

 有人说，我今天不回家，等到有一天我锦衣时才还乡。但是请你记得，罪不是

外面的事情，罪是里面的事情；罪像麻风病一样，它不但叫人面孔改变，叫人的四肢

瘫痪，更重要是它是身体里血域的病菌，影响破坏整个生命。你可以穿好的衣服，你

可以有高的地位，好的身份；但你的生命里头，会像旧约圣经里的乃缦将军，当他拿

下盔甲、头盔、脱下外衣的时候，镜子前，他所看见的是一个腐烂的身体。当你把面

具拿下来的时候，你可以在人的面前虚假，我们可以骗得过“神”，我们还可骗得过

人，我们甚至骗教会那些尊重我们和我们最尊重的人，但是我们心里的深处知道，我

们的生命到底是多么的腐烂，多么的虚伪。 

 感谢上帝，在就在这个状态里面，上帝为人预备了一个新的生命，这个生命是

奇妙，是因他的宝血所成就的救赎。这生命可以吞吃我们的死亡。在耶稣基督里面，
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我们可以成为一个新造的人，让我们可以亲近上帝。如果一个麻风病的人，当他显露

自己的时候，人要对他说，“远离这里吧！”他自己也要对别人说：“不洁净了，离

开我吧，离开我吧！”但是，当你来到神面前的时候，他会像浪子的父亲一样，远远

看见这个回头的浪子，跑过去，抱着他，连连与他亲嘴。甚至把上好的袍子、戒指和

鞋子那出来给他穿上，使他重新成为他的儿子。 

       这时人会想到怎样让这个孩子不会忘记自己曾经违背父母；在神的面前，他

要我们有所交待。当然我们所作的事情，我们应当有所交待，但是在耶稣基督里面这

一切都交待了。在基督里面有赦免，在教会里面，在神的国度里面、在神的家里面，

神向我们所要的是，存一颗忏悔的心来到他的面前，让他赦免我们。当他赦免你以

后，你可以成为一个新造的人。什么时候，我们不肯在神面前交待；什么时候，我们

就会活在罪恶的中间，就活在黑暗中间，为什么呢？因为他要使我们和睦。 

 基督所成就的和平有三方面的意思，他使人与神和好，使人与人和好，使人与

自己和睦。换句话说，没有什么可以控告属神的人。保罗曾说，有什么可以控告神所

称为义的人？没有。在基督耶稣里面，他废掉了冤仇，当我们回家的时候，我们蒙了

完全的收纳。在教会里面，就有这种的事实。当圣经说，这家就是上帝的教会。 

 我们感谢上帝，让我们回家，在教会里面享受上帝的慈爱，也可以享受家里的

温暖。虽然教会很多时候还有虚伪的东西，有时还有一些叫人难过的事，但教会还是

我们的家，在家里你可以完全的自由，完全地表达你自己。教会给我们一个保障，让

我们可以说我们要说的，而不是只说应该说的。我们就是有错误和各样的软弱，神都

会包容我们。既然基督怎么的接纳我们，我们也要怎样彼此接纳。我有一个朋友，他

说了一句很难过的话，这句话讲出来不好，但事实就是如此。他说，“这一生最遗憾

的事情就是娶了一个航空小姐作太太。”你知道为什么？你坐过飞机，你会知道世界

上，最客气，最温柔的，是飞机上的航空小姐。要茶、咖啡吗？有什么需要我可以帮

助你的？就是你睡觉的时候，还轻轻给你盖被单。你要一张报纸，她拿给你，连书刊

都会拿来。如果你坐头等，那就更不必讲了。您心里想：这航空小姐这么好，娶回家

做太太多好。长话短说，他把这航空小姐娶回家，你知道怎么样吗？婚后不久，她一

回家，对丈夫说，“老娘，今天累死了！”翘着脚、躺下来。甚么都不想做。这时他

后悔也来不及了。其实，这又有什么错。本来回家了，还这么客套干什么？她上班客
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套是职业要求，是应该的。现在到了家还那么客套，那就不是人，是机器了。你知道

在美国上班有很多种人，有一次，一个黑人上班的时候，老板看她脸长长的，不大客

气，就对她说：“你上班脸上怎么没有笑容？”你知道她他怎么回答吗？她回答说：

“你付我薪水，笑不包在内。”难怪，你看到在移民局、市政府机构等等职员，个个

都面无表情，铁面无私。他们若对你笑，你会感激的想流泪。 

 老实说，在家里本也当是听其自然。有人跟我埋怨说，太太在家里态度不好；

老实说，在家里还要态度好，干什么？她想干什么就干什么，那是她的家啊。家是自

由的地方，我告诉你，在教会里，你也有这个权柄，不是特权；只要叫你不去伤害别

人，要做什么就去做。 

 其实，在教会里， 就算不小心受了伤害或伤害了人，我们都可在主里彼此饶

恕，因为我们是一家人。但是话讲回来，有一个永远不变的事实：在神的家里，我们

有一个最好的家主，就是上帝。我们的主基督藉着圣灵在教会里运作，管理教会。教

会不是属于任何一个人的，没有一个人真正在管理教会。那个管理教会的人若不按着

神的道来运作的话，他都要跌倒，也要灭没。因为神藉着他的道，在教会运行，我们

在教会一同学习。圣经告诉我们要同受一灵的感动。感谢上帝！当主在十字架废掉冤

仇的时候，我们两下被他的圣灵所感，得以进到父面前。 

 保罗对哥林多教会说，天下万有都是你们的。他们有才干、有恩赐、有学问等

等。保罗、亚波罗很有恩赐和学问也都作过他们的教牧。他们样样都有，但是他们分

门别类，甚至怀疑保罗的权柄，保罗就在第十章讲了一句很严重的话，“若有人相信

他是属于基督的，他要再想想，他是如何属基督，我们也是如何属基督。”其实这背

后有很重的假设，因为保罗在哥林多的会友中间，有些人认为他们比别人强，他们比

别人高，他们才是真正属基督的。所以在哥林多的教会里面，有几个党派，属矶法

的，属保罗的，属亚波罗的；最后有一派出来说，我们是属基督的。这派看起来最

好，其实是最坏的；因为他们的意思是只有我们是属基督的，只有我们懂得。故此，

保罗说，“若有人自认是属基督的，他要再想想，他是怎样属基督的。”是因为他有

权，他属基督吗，还是因为他有智慧，他是属基督的；或是因为他有钱，他是属基督

的；还是因为他有学问，他是属基督的呢？是因为他很殷勤在教会服事，所以他属基

督吗？还是因为他很有经历，所以他是属基督的呢？想想再想想，后面的一句话常被
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忽略，“我们也是怎么属基督的。”你知道怎么属基督吗？是因为神的恩典。我们都

是因为神的恩典属基督的；让我们能在耶稣基督里合而为一。不但彼此相爱，也彼此

收纳；因为基督废掉了一切的冤仇，将两下藉着自己造成一个新人，成就和睦，使人

与神和好。这些不但是近处的，也是远处的。我想在这方面我们需要慢慢习。这里的

近处和远处，好像是地理性，但许多时候，也是时间性。不客气的说，美国的华人教

会有一个问题，我们这些海外的游子，我们大家内聚力很强，这是没话说的。但在教

会里， 还有些不协和的情况： 台湾人就说我们台湾人，东南亚的就说我们是东南亚

的。更进一步说，台湾人又分我们是台湾本省人，你们是台湾外省人。后来，台湾人

不再吵了，因为大陆的朋友来了，所以，不管本省、外省的台湾人一起合起来抵制大

陆的。你知道吗？大陆的朋友还有四种：早期来的，六四以前不久来的，六四以后来

的，六四的以后的以后来的。还是一样，虽然不是近处、远处，还是早期、晚期的。

你不要忘记，保罗说这个福音不仅给你们近处的人，也给你们远处的人，给在基督里

都成为一体的人。为这个缘故，在圣灵的感动之中，我们要回家。这句话我思想了很

久，对“起步回家。”我用很多的苦心去了解。我们已经在家里了，怎么说“我们起

步回家呢？”许多时候，我们在家里不像家人，更像外人。容我不客气说，我在这个

教会 28 年了，还有人不把我当成是这教会的人。我心中好痛苦，想想，既然如次，

此处不留人，自有留人处吗？错了，这是你的家，你好好的把这个教会当成你的家，

你要走出你自己的困于，回家，回到神的家里。那些已经在家里的人，要走出那狭小

的山头主义自大的观念，进到神的家里面。亲爱的弟兄姐妹，这才是我们的家。 

 

三三三三、、、、    神家里的人神家里的人神家里的人神家里的人--------------------家的温暖和保障家的温暖和保障家的温暖和保障家的温暖和保障    ((((弗二弗二弗二弗二 19 19 19 19----21212121))))    

 

 当我们说要建造我们的家时，到底是指我们的家庭，还是指教会。老实说，家

就是家，你的小家庭需要建造；教会这个大家庭也需要建造，这家是两方面的。问题

是，我们的心底深处有没有这个家的感受，有没有家的观念。为这个缘故，我们在神

的家里可以感受家的温暖，也有家温暖的保障。在这两节经文里，我们看到两件事： 

第一，我们不再作外人，乃是与圣徒同国。一方面是说我们要定心，另一方面是

要从自己的困境中行出来。今天有许多时候，你受洗了，你把自己装作是

外人。你等人来请你，你不把自己当成这个家的人，有事不敢作，为什
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么？因为没有人请你。昨天晚上，我看一些关于老年人的书，因为我发现

我们教会的老年人一个一个地走了，我也发现一些老年在教会觉得彷徨，

上周我去看廖太太，她 103 岁，她看到我的时候，眼泪掉了下来，我心中

很感动，但我相信她没有认出我是唐牧师。但是她看到有人来看她，听她

讲话，她眼泪就掉下来了。到底是谁，不在乎？后来，我又去看了汪伯

伯，你们还记得他吧？他今年 100 岁，思想清醒，但有点古怪，想东想

西。我看的书讲到几个特别关于老人的研究：书上说，有些老年人觉得特

别特别孤单，觉得儿女不孝顺，所以看看儿女到底孝顺不孝顺，是否还会

想念记得老人家，就故意不打电话给儿女，看看有何反应。不幸的是，儿

女不是不孝顺，而是忙得忘记了。妈妈等了一个月，很不耐烦，心想再等

等看，这个儿子真不孝，等了两个月，三个月，四个月，到第六个月，儿

女打电话来了，说：“妈，我病了！”妈妈回答，“嗯，活该！上帝刑

罚。”儿女听了莫名其妙，到底妈妈怎么了，她想到哪里去了。以后就再

也不敢打电话了。你知道为什么吗？因为做作。结果作繭自缚，害人害

己。 

第二，为什么我们在家里不能坦诚、不能很真诚地把自己的心态讲出来呢？我们

基督里面既然可以彼此收纳，就可恢复家里的温暖。你可以这么做，因为

神有保障；因为圣灵在领导你；我们不应当抗拒圣灵的感动，我们不应当

越走越远，因为我们是与圣徒同国，同一个家庭。保罗这里还说，我们同

被建造在使徒和先知的根基上。我们不仅有神的话传给我们，还进一步有

耶稣基督为房角石
1
。其实，房角石有两个意义：一是根基的头一块石头，

是定型、定向的。但另一方面，特别是在这里运用的，房角石就是承受各

样重量的最主要石头，像桥梁一样的，中间的那块大石头，把力量聚在一

起；因为它撑得住，所以桥不会倒下来。耶稣基督就是那块房角石，是联

络各节的。如果你在教会没有尽你当尽的本分；如果你在教会觉得孤单，

可能只有一个原因：你没有与基督联络得好，也没有让基督把你和大家连

在一起。愿我们在神面前有一个敞开的心，因为神愿意我们作他的圣殿，

                                                 
1 参《教会根基的再思》www.josephtong.org; www. 21sz.org  
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让我们作他居住的所在，因为圣灵在我们里面；让我们看见神的荣耀。神

的荣耀与神的荣光不同，神的荣耀未必看见光辉，但是却是真实，神的荣

耀就是显明神就是神，那就是神的名，就是神的荣耀。 

    

四四四四、、、、    结论结论结论结论：：：：荣耀的家荣耀的家荣耀的家荣耀的家，，，，神爱里的人神爱里的人神爱里的人神爱里的人    

 

 教会是神的家。但愿我们每个人都能说在这个家里面，有我的份；这个家是我

的家，是上帝藉着我建造起来的。不仅有我的份，在建造的过程中也有我的参与。这

是真正荣耀的家，我们是神爱里的人。这才是真正的信仰，真正的信仰的生活，我们

可以在主面前欢欢乐乐地说，“主啊，你是我的主，是爱我的主，我的好处不在你以

外。” 

 我很小的时候，看过一本书，我相信很多人也看过，是日本的一位姐妹写的，

题目很吸引人，叫《冰点》。书的内容记得模模糊糊，但是有一个情节一直记得，就

是书的最后一段话。开头我就一直在书里找“冰点”这两个字，但是一直没有发现，

直到最后，当她所爱的一个人将要死了。她摸着他的身体的时候，作者说， 那时他

的温度已经降到了冰点！ 就在这时这人轻轻、悲叹的说，“起来吧，起来吧！一个

新的日子在等着你。” 

 亲爱的弟兄姐妹，我今天就用这话作个结束。我不知道你心中如何，你对你的

人生，对你的家庭，对你的生活，甚至对你的教会，可能没有好失望，你心里的温度

似乎也已经降到冰点了。那这是我要像那个人对你说，“回家吧，回家吧，有一个更

好的生命在等着你。” 愿我们向主打开我们的心，我们愿意回来！像我一开始提到

的那个人，像抗日时期中国人心头里的那个回归的意识“基因”。当你听见“我的家

在松花江上”的时候，你内里有一个共鸣说我要回家。 同样的，当你听见“教会是

我的家”的时候，但愿你内心里也有一种共鸣，对你说，还等待什么呢？但愿我们就

起步回家，我们不要再做作，不要在等待，而是在神的面前真真诚诚的打开我们的心

对主说：“主啊，我愿意回家。”我就是得罪了天，得罪了你，你还可以赦免，就是

得罪了弟兄姐妹，大家还可以在主里彼此接纳、彼此饶恕，让我们彼此把这个家园建

立起来，这是一个荣耀的盼望。 
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(2007 年 1 月 21 日。美国、加州，罗省华人播道会。主日讲员唐崇怀牧师；李玉蓉整

理。) 
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